

LABORALISTA

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE EUSKADI



Los bravos luchadores del pueblo en un descanso muestran su apetito. ¡Que aproveche, camaradas!

Año IV

FRANQUEO CONCERTADO

Bilbao, 3 de Diciembre de 1936

SEGUNDA EPOCA

Núm. 62

LA GRAN OFENSIVA CONTRA LOS FACCIOSOS

Durante la jornada de ayer nuestras tropas siguieron castigando duramente al enemigo en las cercanías de Villarreal

En Los Tornos, donde siguiendo el plan de nuestro Estado Mayor atacaba el batallón Carlos Liebknecht, ha caído heroicamente su comandante, camarada Placer



Los valientes milicianos marchan por los carreteras de Euzkadi en busca del criminal enemigo. ¡La capital de Alava nos aguarda!

DE LA REUNION DE CORTES

Politica autonómica del Gobierno

La protección nominal que de Marruecos ha mantenido hasta ahora España va a transformarse en una ayuda efectiva. Una ayuda que no ha de consistir en subyugar su voluntad para exprimir la riqueza de su suelo, sino en conocer aquella para que, defendiéndola de quienes hasta ahora la pisotearon, pueda al fin imperar en aquel país.

Hace pocos meses, una reunión de las Cortes, muy parecida a la de ayer, otorgaba a nuestro pueblo su Estatuto, dejando a nuestro cargo la misión de que su aplicación alcanzara a todo nuestro territorio, que había de limpiarse de fascistas. Para cumplir tal tarea Euzkadi cuenta con la ayuda incondicional del Estado español.

La aplicación del Estatuto marroquí, que oficialmente se ha anunciado ayer, requerirá un esfuerzo mayor. En Marruecos, junto al fascismo español que actualmente impone su ley al Protectorado, aparecen los fascismos italiano y alemán. Y más allá de los lindes de nuestro Marruecos, África entera, dividida en trozos de botín, padece de "protecciones" que la subyugan. Fácil es comprender que el ejemplo de un Marruecos autónomo merecerá el odio y la oposición decidida de esos protectores. Mas España, que vive la tragedia de una guerra cruel, quiere esforzarse por acumular a su alrededor elementos de paz. Y por encima de los deseos e intenciones de los provocadores de guerra concederá a Marruecos su Estatuto y le ayudará a defenderlo, para hacer de él, como de Euzkadi y Catalunya, aliados hermanados en una aspiración común.

El ejemplo de España, tan poco común en las normas que rigen las relaciones entre las colonias y la metrópoli, es seguro que habrá de tener enorme repercusión, particularmente en aquellos otros territorios como el Marruecos francés, donde, al igual que en el español, los manojos fascistas se dejan sentir. De desear es que la influencia sea tan grande que imponga la misma solución. Ello evitaría, quizás, que en el Marruecos francés se iniciara la misma tragedia que padece hoy España.

La actitud de nuestro Gobierno es posible que produzca incluso extrañeza. Pero España impondrá el libre ejercicio de la libertad de los pueblos, incluso de los que hasta ahora no han sido reconocidos por los países civilizados.

Calificábase ayer de importantísimo el discurso sereno y lleno de firmeza pronunciado ayer en la Cámara por el camarada Largo Caballero. A nuestro calificativo de ayer queremos añadir hoy el de sensacional, porque sensación, y no pequeña, habrá producido en el mundo cuando se haya tenido conocimiento de él.

De cara al mundo, el jefe del Gobierno ha afirmado la voluntad de nuestro pueblo de vencer a su agresor a costa de cualquier sacrificio que se le exija. Para ello no va a mendigar lo más mínimo de quien ha demostrado no poder darle nada; y, sin embargo, nosotros ofreceremos a los pueblos el sacrificio sangriento de nuestra lucha, con cuya victoria aspiramos no sólo a salvarnos nosotros, si que también a salvarlos a ellos de los horrores de la guerra que padecemos en estos momentos.

Pero la España generosa que ayer se vio representada en la sesión de Cortes no es ya la España de hace unos meses. Si quienes desencadenaron la guerra pensaban que de perderla las cosas habían de quedar como antes, se equivocaron. E igualmente erraron quienes, llenos de corbada, se mantuvieron fuera de nuestro país a la expectativa de que las aguas volvieran a su cauce, aunque éstas, en su refugio, aparecieran densamente tintas por la sangre de nuestro pueblo. Queremos ante todo ayudar al mantenimiento de una verdadera paz, no con una ayuda que se nutra de papel de oficio.

Y Marruecos es de siempre, por el choque de apetitos rivales, un foco generador de conflictos guerreros. Marruecos requiere, pues, una solución que para la nueva conciencia de España no puede ser otra que aquella a que aspira el pueblo marroquí. Marruecos, víctima como nosotros mismos del militarismo español, tiene apetencias de libertad; y el Gobierno del Frente Popular, por boca de su presidente, acaba de hacer la promesa solemne de concederle la autonomía.

Parte oficial de Euzkadi

Durante el día de hoy las Milicias republicanas, como continuación de la jornada de ayer, han atacado en el sector de Ochandiano-Villarreal. El enemigo se defendió enérgicamente aprovechándose de los numerosos y sólidos refugios durante largo período consuetudinario.

Nuestras tropas han rebasado en más de 5 kilómetros la línea de Villarreal, estando esta población materialmente sitiada.

En Ubidea se han presentado a nuestras filas 110 soldados con sus clases, la mayoría de ellos del regimiento de Bailén. Los fascistas huyen a la desbandada.

A nuestras filas llegó un soldado gravemente herido por las balas de un oficial faccioso, que le hizo fuego cuando pasaba a nuestro lado.

Parte oficial de Santander

Durante todo el día de hoy las Milicias atacaron las posiciones enemigas en la provincia de Burgos. Aun cuando no tenemos noticias concretas, considerable, lográndose todos nuestros objetivos.

Impresión de nuestro enviado especial N. Guereindian

Asistimos en el momento actual a la más sangrienta y quizás una de las batallas más importantes de la guerra actual. El enemigo, percatado de la importancia de nuestra ofensiva y en un alarde estéril, ha acumulado cuantos elementos disponía, desguarneciendo otros frentes. La descomposición de Madrid empieza a conseguirse y esto ya de por sí solo entraña tal importancia que bastaría para justificar esta operación, pero además ha de añadirse que los objetivos que día a día se van tomando, derrochando heroísmo y revelando una conciencia preparatoria, representan una victoria en toda la extensión de la palabra. La suerte de Victoria y hasta quizás la de Gijón se están ventilando en este momento. La operación, a pesar de la encarnizada resistencia del enemigo, que no puede negarse, ofrece para nosotros un aspecto francamente optimista en su totalidad. Tras varios días de dura lucha y de la inclemencia del tiempo, el Ejército del pueblo, lleno de ánimo y confianza en la victoria, se lanza hora tras hora, minuto tras minuto a la consecución de los objetivos que se le señalan; nada detiene su arrollador empuje, ni el nutrido fuego de artillería que incesantemente hacen sobre nuestras posiciones, ni las visitas de la aviación, todo arrostran con el ánimo sereno. Cada Batallón pone en práctica la famosa arenga de Nelson y cumple con su deber.

La actuación de la artillería que venía siendo sobresaliente estos días, ha tenido hoy su culminación al conseguir colocar un obús entre dos compañías que intentaban llegar a Villarreal, a las que ha destruido materialmente. Otro proyectil ha volado un camión de aprovisionamiento, matando a sus ocupantes. Esto, unido a los magníficos blancos hechos a través de la jornada batiendo las posiciones enemigas, con gran eficacia, y haciendo callar a las baterías enemigas, cada vez que de-

jaban oír con alguna insistencia su bronca voz.

Nuestra infantería en Nafarrate ha contenido un durísimo ataque enemigo que parecía encaminado a recuperar esta importante posición perdida ayer por ellos. También en Murua se ha llevado a cabo un movimiento envolvente, y se han pasado a nuestras filas 93 hombres del Batallón Bailén que allí

operaba. En Villarreal continúa estrechándose el cerco, habiendo dejado el pueblo incomunicado. Atacando con bombas de mano se han ocupado varias casas de aquella villa, las que luego se han abandonado por carecer de importancia estratégica al combatir por la loma de los Pinos.

Los 93 soldados pasados a nuestras filas con los artilleros que ayer lo hicieron, representan alrededor de 150

hombre que, combatiendo a nuestro lado, son 330; y dada la importancia numérica de estas deserciones bien merece la pena de un ligero comentario. Por las conversaciones con ellos tenidas hemos afirmado nuestra opinión ya expresada en otras ocasiones, sobre la escasa moral de las fuerzas fascistas, hecho este que viene probando continuamente y que se agudizará a medida que nuestro avance se profundice.

VICTIMAS DEL FASCISMO

Luchando bravamente al frente de las Milicias, ha sucumbido el comandante Placer



La crueldad de la guerra, a la que no nos habituaremos por frecuentes que sean sus zarzapos, nos ofrece hoy una nueva pesadumbre: el comandante Placer, ha muerto. Una traidora bala fascista ha segado su vida, que el extinto militante comunista venía entregando a la causa antifascista desde el primer día de la criminal rebelión de los militares traidores a su patria.

El comandante Placer había acreditado suficientemente la entereza de su pensamiento y la bravura conscientemente revolucionaria, en multitud de acciones en las que había participado en la defensa de Gipuzkoa. Ocupó los puestos de mayor peligro en todos los frentes que protegían a Donostia contra el avance faccioso. Por anonadantes que fuesen las circunstancias, su ánimo no decayó jamás. Los milicianos que han luchado a su lado exaltan sus cualidades y destacan muy singularmente la de la bravura.

En los últimos tiempos defendió heroicamente la tierra euzkeldun desde las trincheras de Lequeitio, y tomó parte en el bombardeo del lito-

ral vasco ennegrecido por las horcas mercenarias. El alto mando le confió una misión singular: el avance hacia Burgos por el sector de Los Tornos. En la sierra montañesa se ha cortado el curso de los heroístas a que nos tenía acostumbrados.

Placer era, profesionalmente, capitán de la Marina mercante. Incorporado a la lucha como tantos antifascistas más, sus condiciones guerreras descollaron inmediatamente, siendo ascendido a comandante a propuesta de sus camaradas milicianos.

Mandaba el Batallón «Carl Liebknecht», en el que se habían fundido dos mentalidades gemelas: la del glorioso revolucionario alemán y la suya.

Los milicianos a sus órdenes pierden un excelente camarada y consejero, y el Partido Comunista, víctima gloriosa de tantos cercenamientos dolorosos, un militante ejemplar que ha sabido honrar con su conducta ejemplar la perfecta identificación entre el hombre y la doctrina marxista defendida por el comandante Placer con las armas en la mano.

Por noticias fidedignas sabemos que el pánico ha cundido en Vitoria. Los que no tuvieron escrúpulo alguno en condenar a muerte a hombres que no hicieron armas contra ellos, sin formación de causa, temen a la justicia del pueblo; y al ver inminente la entrada de nuestras tropas huyen porque saben que su inoble conducta no tiene más que un merecido: los Tribunales populares sabrán dársele.

Información de los frentes

Hoy ha continuado con gran intensidad la gran ofensiva del Ejército vasco sobre Alava.

Fortificadas las posiciones de Elosu, luego que fué tomado al enemigo en el día de ayer y donde se encontró importante documentación, cartas y tarjetas fechadas en Berlín y otras poblaciones alemanas, muchas de ellas precipitadamente rotas, que vienen a comprobar una vez más, la intervención directa e importante que ciertos elementos extranjeros de nacionalidad alemana realizan de acuerdo con el movimiento faccioso. Se confirma esto por el hecho de que las caretas de gases asfixiantes encontradas en Cestafe y en otros pueblos, son de procedencia italiana, y los soldados que ayer se pasaron a nuestras filas en buen número, lo hicieron todos ellos con armamento de fusil y bombas de mano, todo él de marca y procedencia alemanas.

Ha continuado hoy el avance a lo largo de la llanada alavesa. Desde Cestafe, el pueblo donde el enemigo tenía emplazada una batería de cuatro cañones, y que ayer cayó íntegra en nuestro poder, se ha bombardeado intensamente y con gran eficacia las posiciones enemigas.

Como dato curioso apuntamos que las cuatro piezas tomadas a los fascistas están actuando en este momento con el mismo personal de artillería que venía haciéndolo hasta el día de ayer, ya que se trata de soldados que en cuanto han tenido oportunidad de hacerlo se han pasado a nuestras filas.

Hoy el enemigo, y como respondiendo a la gran operación realizada ayer por nuestras fuerzas, ha atacado duramente la posición de Nafarrate, que perdieron ayer, valiéndose de refuerzos traídos de Logroño y Burgos. Nuestras tropas han rechazado, en furiosa embestida, el ataque, ocasionándose gran número de bajas. El enemigo, al fin, ha abandonado sus proyectos de recuperar dicha posición, al mismo tiempo que la artillería pesada causaba estragos en sus filas.

En Murua, posición también perdida ayer por el enemigo, donde nuestras fuerzas se han lanzado en un ataque envolvente, se ha pasado a nuestras filas toda una Compañía, de más de 150 hombres, del batallón Bailén, número 24, con guarnición en Logroño, siendo recibidos con gran júbilo y dispóniéndose inmediatamente para ocupar las primeras filas de nuestros frentes de lucha contra los fascistas.

(Continúa en la segunda página)

